
ANO L - Nº 068 - SÃO LUÍS, SEXTA-FEIRA, 14 DE ABRIL DE 2023. EDIÇÃO DE HOJE: 20 PÁGINAS 
188º ANIVERSÁRIO DE INSTALAÇÃO DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO 

1.ª SESSÃO LEGISLATIVA DA 20.ª LEGISLATURA

SUMÁRIO

PROJETO DE LEI......................................................................................03
PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA.....................................08
MOÇÃO.............................................................................................08
REQUERIMENTO......................................................................................09
INDICAÇÃO.....................................................................................09

ATA.....................................................................................................18
RESENHA...................................................................................19
ADITIVO...................................................................................19
RESOLUÇÃO ADMINISTRATIVA............................................................20
PORTARIA..............................................................................20

MESA DIRETORA

BLOCO PARLAMENTAR JUNTOS PELO MARANHÃO
01.       Deputado Aluízio Santos  (PL)
02.       Deputada Ana do Gás (PCdoB)    
03.       Deputada Andreia Martins Rezende (PSB)
04.       Deputado Antônio Pereira (PSB) 
05.       Deputado Ariston (PSB)
06.       Deputado Arnaldo Melo (PP)
07.       Deputado Carlos Lula (PSB)
08.       Deputado Cláudio Cunha (PL)
09.       Deputada Daniella (PSB)
10.       Deputado Davi Brandão (PSB)
11.       Deputado Dr. Yglésio (PSB)
12.       Deputada Fabiana Vilar (PL)
13.       Deputado Florêncio Neto (PSB)

01.       Deputada Claúdia Coutinho (PDT)
02.       Deputada Dr.ª Vivianne (PDT)
03.       Deputada Edna Silva (PATRI)
04.       Deputado Glalbert Cutrim (PDT)
05.       Deputado Guilherme Paz (PATRI)
06.       Deputada Janaína Ramos (Republicanos)

01.       Deputado Eric Costa (PSD)
02.       Deputado Fernando Braide (PSD)
03.       Deputado Júnior Cascaria (PODE)

Líder: Deputado Eric Costa

Deputado Othelino Neto (PCdoB) - Secretário de Estado Deputada Abigail (PL) - Secretária de Estado

14.       Deputado Francisco Nagib (PSB)
15.       Deputado Hemetério Weba (PP)
16.       Deputada Iracema Vale (PSB)
17.       Deputado Júlio Mendonça (PCdoB)
18.       Deputado Júnior França (PP)
19.       Deputado Pará Figueiredo (PL)
20.       Deputado Rafael Leitoa (PSB)
21.       Deputado Ricardo Rios (PCdoB)
22.       Deputado Rildo Amaral (PP)
23.       Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
24.       Deputada Solange Almeida (PL)
25.       Deputada Zé Inácio (PT)

Líder: Deputada Ana do Gás

07.        Deputado Juscelino Marreca (PATRI)
08.        Deputado Neto Evangelista (UNIÃO)
09.        Deputado Osmar Filho (PDT)
10.        Deputado Ricardo Arruda (MDB)
11.        Deputado Roberto Costa (MDB)

Líder: Deputado Neto Evangelista

04.        Deputado Leandro Bello (PODE)
05.        Deputada Mical Damasceno (PSD)
06.        Deputado Wellington do Curso (PSC)

Vice-Líder: Deputado Wellington do Curso

ESTADO DO MARANHÃO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

PALÁCIO MANUEL BECKMAN
DIÁRIO DA ASSEMBLEIA

Deputada Iracema Vale
Presidente

1.º Vice-Presidente: Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
2.º Vice-Presidente: Deputado Arnaldo Melo (PP) 
3.° Vice-Presidente: Deputada Fabiana Vilar (PL)
4.° Vice-Presidente: Deputada Andreia Martins Rezende(PSB)

1.° Secretário: Deputado Antônio Pereira (PSB)
2.° Secretário: Deputado Roberto Costa (MDB)
3.° Secretário: Deputado Osmar Filho (PDT)
4.° Secretário: Deputado Guilherme Paz (PATRI)

BLOCO PARLAMENTAR UNIDOS PELO MARANHÃO

BLOCO PARLAMENTAR UNIÃO DEMOCRÁTICA

LICENCIADOS



  2        SEXTA-FEIRA, 14 DE ABRIL DE 2023                                                          DIÁRIO DA ASSEMBLEIA 2

I - Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania
PRESIDENTE
Dep. Carlos Lula

VICE-PRESIDENTE
Dep. Neto Evangelista

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIA

II - Comissão de Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle
PRESIDENTE:

Dep. Glalbert Cutrim
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ariston

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIA
Leibe Barros

IV - Comissão de Administração Pública, 
Seguridade Social e Relações de Trabalho

PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

VICE-PRESIDENTE
Dep. Hemetério Weba

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:00

SECRETÁRIA
Nadja Silva

VI - Comissão de Assuntos Municipais e de Desenvolvimento Regional
PRESIDENTE

Dep. Hemetério Weba
VICE-PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Elizabeth Ribeiro

VIII - Comissão de Obras e Serviços Públicos
PRESIDENTE

Dep. Claudio Cunha
VICE-PRESIDENTE

Dep. Davi Brandão

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Dulcimar Cutrim

X - Comissão de Ética
PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael Leitoa

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Célia Pimentel

XII - Comissão de Segurança Pública
PRESIDENTE

Dep. Ariston
VICE-PRESIDENTE
Dep. Janaína Ramos

REUNIÕES:

SECRETÁRIO
Carlos Alberto 

III - Comissão de Educação, Desporto, Ciência e Tecnologia
PRESIDENTE

Dep. Ricardo Arruda
VICE-PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

 REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:00

SECRETÁRIO
Antonio Guimarães

V - Comissão de Saúde
PRESIDENTE

Dep. Florêncio Neto
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Valdenize Dias

VII - Comissão de Defesa dos Direitos Humanos e das Minorias
PRESIDENTE

Dep. Rildo Amaral
VICE-PRESIDENTE
Dep. Solange Almeida

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Silvana Almeida

IX - Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
PRESIDENTE

Dep. Júlio Mendonça
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael Leitoa

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Eunes Borges

XI - Comissão de Assuntos Econômicos
PRESIDENTE

Dep. Francisco Nagib
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quintas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Lúcia Lopes

XIII - Comissão de Turismo e Cultura
PRESIDENTE

Dep. Wellington do Curso

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Carlos Lula
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Fernando Braide

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Rafael Leitoa
Deputado Ariston
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Othelino Neto
Deputado Hemetério Weba
Deputada Ana do Gás
Deputado Carlos Lula
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Aluízio Santos
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Francisco Nagib 
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Edna Silva
Deputado Claudio Cunha
Deputado Davi Brandão
Deputado Carlos Lula 
Deputado Aluízio Santos
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Ariston
Deputado Júnior França
Deputado Davi Brandão
Deputado Rafael Leitoa
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputada Daniella
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Hemetério Weba
Deputado Ariston
Deputada Mical Damasceno

Titulares                             Deputado Rildo Amaral
Deputada Edna Silva                        Deputada Ana do Gás
Deputada Drª. Viviane                       Deputado Dr. Yglésio
Deputado Ricardo Rios                     Deputado Wellington do Curso

Suplentes                           Deputado Júnior França
Deputado Juscelino Marreca            Deputado Júlio Mendonça
Deputado Neto Evangelista              Deputado Cláudio Cunha
Deputado Zé Inácio                           Deputado Fernando Braide
                                                            

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Zé Inácio
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júnior França
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Carlos Lula
Deputado Rildo Amaral
Deputada Daniella
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Dr. Yglésio
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputada Zé Inácio
Deputado Wellington do Curso

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Solange Almeida
Deputado Rafael Leitoa
Deputado Júlio Mendonça
Deputada Ana do Gás
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Florêncio Neto
Deputado Júnior França
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Rafael Leitoa
Deputada Daniella
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Janaína Ramos
Deputado Davi Brandão
Deputado Florêncio Neto
Deputada Solange Almeida
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Leandro Bello

Suplentes
Deputado Neto Evangelista
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Aluízio Santos
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Solange Almeida
Deputada Abigail
Deputado Davi Brandão
Deputado Júnior França
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Rafael Leitoa
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Florêncio Neto
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Carlos Lula
Deputado Francisco Nagib
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Carlos Lula
Deputada Solange Almeida
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Janaína Ramos 
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputada Abigail
Deputado Hemetério Weba
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Edna Silva
Deputado Ariston
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Neto Evangelista
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputado Hemetério Weba
Deputado Cláudio Cunha
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Ariston
Deputado Ricardo Rios
Deputado Fernando Braide
Deputado Zé Inácio

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ariston
Deputado Ana do Gás
Deputado Davi Brandão
Deputado Hemetério Weba
Deputado Eric Costa

COMISSÕES PERMANENTES DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
(de acordo com o art. 30 da Resolução Legislativa n.º 599/2010)

VICE-PRESIDENTE REUNIÕES:

SECRETÁRIA



DIÁRIO DA ASSEMBLEIA                                                                        SEXTA-FEIRA, 14 DE ABRIL DE 2023 3
PROJETO DE LEI Nº 223 / 2023
                      

Dispõe sobre a atenção à saúde 
ocupacional dos profissionais de educação 
da rede pública de ensino do Estado do 
Maranhão.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO DECRETA:

Art. 1º – Na adoção de medidas de atenção à saúde ocupacional 
dos profissionais de educação da rede pública de ensino, serão 
observados as diretrizes e os objetivos estabelecidos nesta lei.

Art. 2º – As medidas de atenção à saúde ocupacional dos 
profissionais de educação da rede pública de ensino obedecerão às 
seguintes diretrizes:

I – promoção da qualidade de vida no trabalho, por meio da 
manutenção de ambientes e processos de trabalho saudáveis;

II – desenvolvimento de ações de promoção e proteção à saúde e 
de prevenção de doenças ocupacionais, com prioridade para:

a) a saúde vocal;
b) a saúde auditiva;
c) a saúde mental;
III – orientação dos profissionais de educação sobre os processos 

de adoecimento relacionados com sua atividade laboral;
IV – estímulo à pesquisa, à produção de conhecimentos e à 

difusão de experiências que apoiem a tomada de decisão e a construção 
compartilhada de ações de promoção da saúde dos profissionais de 
educação;

V – apoio à formação e à educação permanente de gestores e 
trabalhadores da saúde na área de saúde ocupacional dos profissionais 
de educação;

VI – levantamento das condições de trabalho dos profissionais 
de educação, visando à detecção de riscos ocupacionais a sua saúde e 
a seu bem estar;

VII – garantia da integralidade na atenção à saúde dos 
profissionais de educação;

VIII – capacitação dos gestores escolares, para prevenir a 
violência e demais formas de sofrimento no local de trabalho;

IX – articulação entre a rede socioassistencial e a de saúde 
pública, para atendimento dos profissionais de educação.

Art. 3º – As medidas de atenção à saúde ocupacional dos 
profissionais de educação da rede estadual de ensino têm como 
objetivos:

I – promover a saúde e prevenir as doenças ocupacionais dos 
profissionais de educação;

II – contribuir para a melhoria da qualidade de vida, das relações 
interpessoais e do bem-estar biopsicossocial dos profissionais de 
educação;

III – propiciar ambientes de trabalho saudáveis, por meio da 
melhoria contínua das condições e das relações de trabalho;

IV – compreender o processo saúde-doença em seus aspectos 
individuais e naqueles relacionados às condições de trabalho e nele 
intervir, quando for o caso.

Art. 4º – Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 28 de março de 2023. - 
SOLANGE ALMEIDA - DEPUTADA ESTADUAL – PL

JUSTIFICATIVA 
A norma dispõe sobre as diretrizes e os objetivos a serem 

observados nas medidas de atenção à saúde ocupacional dos 
profissionais de educação da rede de ensino do Estado.

Entre as diretrizes, destacam-se a promoção da qualidade de 
vida no trabalho, por meio da manutenção de ambientes e processos 
de trabalho saudáveis, e o desenvolvimento de ações de promoção 
e proteção à saúde e de prevenção de doenças ocupacionais, com 

prioridade para a saúde vocal, auditiva e mental, ainda, da orientação 
dos profissionais de educação sobre os processos de adoecimento 
relacionados com sua atividade laboral; do estímulo à pesquisa, à 
produção de conhecimentos e à difusão de experiências que apoiem a 
tomada de decisão e a construção compartilhada de ações de promoção 
da saúde dos profissionais de educação; do apoio à formação e à 
educação permanente de gestores e trabalhadores da saúde na área de 
saúde ocupacional dos profissionais de educação; do levantamento das 
condições de trabalho dos profissionais de educação, visando à detecção 
de riscos ocupacionais a sua saúde e a seu bem estar; da garantia da 
integralidade na atenção à saúde dos profissionais de educação; da 
capacitação dos gestores escolares, para prevenir a violência e demais 
formas de sofrimento no local de trabalho e da articulação entre a 
rede socioassistencial e a de saúde pública, para atendimento dos 
profissionais de educação. 

Gostaria de frisar que a atenção com a saúde dos profissionais de 
educação não deveria ser restrita ao tratamento de agravos, mas pautar-
se sobretudo pela premissa da prevenção e da promoção da saúde no 
ambiente de trabalho, por meio de ações que visem à qualidade de vida 
e ao bem estar biopsicossocial. 

Este projeto aborda, além da questão vocal e auditiva, outros 
sofrimentos a que a categoria está submetida no trabalho. Espera-se que 
a norma contribua para reduzir a ocorrência de adoecimento físico e 
mental dos profissionais de educação da rede de ensino do Estado com 
medidas para a prevenção, diagnóstico e tratamento dos agravos à sua 
saúde.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 28 de março de 2023. - 
SOLANGE ALMEIDA - DEPUTADA ESTADUAL – PL

PROJETO DE LEI Nº 224 / 2023

Dispõe sobre a criação das 
Comissões Internas de Prevenção de 
Acidentes e Violência Escolar – Cipave – 
na rede de ensino pública do Estado do 
Maranhão.

Art. 1º – Ficam instituídas as Comissões Internas de Prevenção a 
Acidentes e Violência Escolar – Cipave – nas escolas da rede de ensino 
público do Estado do Maranhão.

Art. 2º – A Cipave terá como objetivo observar as condições 
e situações de risco de acidentes e violência no âmbito escolar e nos 
arredores da escola, solicitar medidas para reduzir e até eliminar os 
riscos existentes, discutir os acidentes e a violência ocorrida e solicitar 
medidas que previnam a repetição de eventos semelhantes.

Art. 3º – Compete às Comissões instituídas por esta Lei:
I – identificar os locais de risco de acidentes e violências ocorridos 

no âmbito escolar e arredores, fazendo mapeamento dos mesmos;
II – definir a frequência e a gravidade dos acidentes e violências 

ocorridos na comunidade escolar;
III – averiguar circunstâncias e causas de acidentes e violência 

na escola;
IV – planejar e recomendar medidas de prevenção dos acidentes 

e violências e acompanhar a sua execução;
V – estimular o interesse em segurança na comunidade escolar;
VI – colaborar com a fiscalização e observância dos regulamentos 

e instruções relativas à limpeza e à conservação do prédio, das 
instalações e dos equipamentos;

VII – realizar, semestralmente, estudo estatístico dos acidentes e 
violências ocorridos no ambiente escolar, divulgando-o na comunidade 
e comunicando-o às autoridades competentes.

Art. 4º – Constituem diretrizes para a atuação da Cipave:
I – incentivo das escolas em nortear seu trabalho preventivo, 

por meio do mapeamento dos problemas enfrentados no passado e na 
atualidade, criando parâmetros e direcionando os esforços;

II – promoção de cursos em mediação de conflitos para tratar os 
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problemas de ordem interna da escola e os relacionamentos interpessoais 
dos envolvidos no processo educacional;

III – incentivo à formação de uma rede de apoio junto às demais 
entidades públicas e privadas;

IV – estímulo e promoção da participação da comunidade escolar 
nas ações preventivas desenvolvidas pelas Comissões;

V – instituição e fomento das ações destinadas a promover a 
cultura da paz nas escolas;

VI – promoção e divulgação das medidas de conscientização, de 
prevenção e de combate a todos os tipos de violência, especialmente a 
intimidação sistemática bullying no âmbito das escolas;

VII – formulação, fomento e manutenção do diálogo com as 
organizações da sociedade civil, buscando encaminhar as demandas aos 
órgãos competentes, bem como monitorar a sua apreciação;

VIII – criação e desenvolvimento de ferramentas tecnológicas 
para a execução e o monitoramento do Programa Cipave.

Art. 5º – A Cipave será composta por representantes dos alunos, 
pais, professores, direção da escola e funcionários, respeitada a 
paridade, estando previsto um suplente para cada um dos titulares.

§ 1º – A Cipave deliberará, independentemente de quórum 
mínimo, acerca das demandas que lhe compete, devendo, no entanto, 
seus representantes zelarem pela participação de todos os seus membros.

§ 2º – Será eleito, dentre os membros da Cipave, um presidente, 
um vice-presidente, um primeiro e um segundo secretários, sendo os 
demais considerados membros efetivos.

§ 3º – A função de integrante das Comissões é considerada 
prestação de serviço público relevante não remunerada.

Art. 6º – A Cipave funcionará através de trabalho interno da 
instituição de ensino da rede pública, mediante parcerias e interlocuções 
com entidades e instituições que têm interface com a defesa dos direitos 
da criança e do adolescente, a fim de buscar os procedimentos mais 
adequados aos problemas de violência no ambiente escolar e no entorno 
das escolas.

Art. 7º – Fica criado o “Dia da Prevenção de Acidentes e Violência 
Escolar”, a ser comemorado anualmente, na data equivalente à data de 
sanção da presente lei, que será precedido de uma semana de discussão 
no âmbito das escolas públicas acerca dos temas objeto desta lei.

Art. 8º – Esta lei deve ser regulamentada pelo Executivo no prazo 
máximo de 90 (noventa) dias após a sanção.

Art. 9º – Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

PLENÁRIO DEPUTADO NAGIB HAICKEL, em São Luís/
MA, 12 de ABRIL de 2023. - É de Luta, É da Terra! - Deputado ZÉ 
INÁCIO - Deputado Estadual – PT

JUSTIFICATIVA
É cada vez mais frequente a exibição de notícias sobre casos 

de violência nas escolas. Estudos apontam que 69,7% dos estudantes 
declararam ter presenciado alguma situação de violência dentro da 
escola, de acordo com o Diagnóstico Participativo da Violência nas 
Escolas, realizado pela Faculdade Latino-Americana de Ciências 
Sociais (FLACSO) em 2015.

Além disso, 7,4% dos estudantes informaram que já se sentiram 
ofendidos ou humilhados, enquanto 19,8% declararam que já praticaram 
alguma situação de intimidação, deboche ou ofensa contra algum de 
seus colegas, segundo dados da Pesquisa Nacional da Saúde do Escolar 
(PeNSE) de 2015.

É por essa razão que o intuito da presente proposição é 
promover, nas instituições de ensino público do Estado do Maranhão, 
o desenvolvimento de ferramentas que colaborem com a construção 
de ambientes escolares educativos e de paz. Por meio da identificação, 
da frequência, da gravidade, das circunstâncias e das causas dos casos 
de violência, ou de risco desta, será possível garantir uma escola mais 
segura. Em conjunto a isso, serão realizados estudos estatísticos, 
bem como a adoção de planejamento e recomendação de medidas de 
prevenção.

Nesse contexto, diretores, professores, funcionários, pais, alunos 
e outros interessados, poderão se reunir e discutir abertamente sobre 

os problemas e consequências da violência dentro e fora da escola, 
combatendo a problemática desde a sua origem.

Diante disso, a instalação de sistemas como o CIPAVE poderiam 
facilitar essa ação conjunta e atingir resultados mais efetivos no combate 
a violência escolar.

De acordo com o Ministério da Educação, as CIPAVEs, no 
Estado do Rio Grande do Sul, trouxeram relevante redução nos casos 
de violência envolvendo estudantes na rede pública de ensino, caindo 
em 65% desde 2015, de lá pra cá “várias escolas têm conseguido obter 
resultados que vão desde a redução da violência, da indisciplina, da 
evasão escolar e reprovação, até o aumento das notas do Índice de 
Desenvolvimento da Educação Básica (Ideb)”.

Ante ao exposto, conto com o apoio dos nobres pares para análise 
e aprovação deste Projeto de Lei.

PLENÁRIO DEPUTADO NAGIB HAICKEL, em São Luís/
MA, 12 de ABRIL de 2023. - É de Luta, É da Terra! - Deputado ZÉ 
INÁCIO - Deputado Estadual – PT

PROJETO DE LEI Nº 225 / 2023

Dispõe sobre a Política Estadual 
de Valorização da Vida nas Escolas 
Estaduais do Maranhão.

Art. 1º – Fica instituída a Política Estadual de Valorização da 
Vida nas escolas estaduais do Maranhão.

Parágrafo Único. A Política Estadual de Valorização da Vida 
visa a defesa incondicional da vida, mediante o fortalecimento da 
autoestima e a solidificação de valores que sustentem o desenvolvimento 
psicossocial e contribuam para a promoção da resolução de conflitos 
cotidianos vivenciados pelas crianças e adolescentes das unidades da 
Rede Estadual de Ensino.

Art. 2º – A Política de Valorização da Vida pretende alertar todos 
os segmentos da comunidade escolar a respeito da realidade emocional 
das crianças e adolescentes, a fim de promover estratégias com ações 
de prevenção.

Art. 3° – Para os fins desta lei, considera-se:
I – adolescência: fase de transição no desenvolvimento, 

principalmente nos aspectos físico e emocional, que passa da infância 
para a idade adulta, marcada por períodos de grandes mudanças e 
transformações;

II – valores: crenças que fazem parte da cultura de um grupo 
social e que lhe facilitam viver em harmonia e possibilitam-lhe melhor 
interpretação da vida; são formados a partir de vivências e transmitidos 
de geração em geração pela interação entre as pessoas;

III – saúde mental: boa qualidade de vida para se conseguir 
enfrentar os desafios do dia a dia com equilíbrio;

IV – automutilação: danos causados no próprio corpo, geralmente 
superficiais, que levam a dor, com ou sem a intenção consciente de dar 
fim à vida;

V – comunidade escolar: equipes técnico-pedagógicas, 
administrativa, docente, discente, pais e/ou responsáveis das crianças 
e dos adolescentes.

Art. 4° – São diretrizes da Política de Valorização da Vida:
I – fornecer indicadores e informações básicas à comunidade 

escolar a respeito de situações que caracterizem suicídio, automutilação 
e depressão;

II – prestar orientações especializadas às equipes técnico-
pedagógicas e docente para o alcance dos objetivos propostos;

III – assegurar aos alunos um espaço para o diálogo, exposição 
de ideias, expressão das dores físicas e/ou emocionais, com os 
especialistas, em parceria com a escola;

IV – desenvolver ações para a solidificação de valores no 
desenvolvimento psicossocial, com solidariedade, para inspiração a que 
pessoas sejam íntegras

V – contribuir para a não ocorrência do autodano, definido por 
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comportamento deliberado para destruir ou machucar o próprio corpo, 
com ou sem intenção suicida consciente, do qual resultam graves lesões;

VI – proporcionar estratégias preventivas para solucionar 
conflitos, utilizando-se da interação com o meio para intermediar e 
superar as situag6es de risco;

VII – fortalecer o vínculo afetivo-emocional entre professores e 
alunos, com momentos de reflexão que favoreçam a boa convivência, o 
crescimento das relações interpessoais, o respeito mútuo, o acolhimento 
das diferenças e o exercício da comunicação;

VIII – promover a busca pela harmonia entre os pares, a liberdade 
e a realização pessoal com integridade e preservação das necessidades 
dos semelhantes;

IX – contribuir para a ampliação do olhar dos educadores com 
a intenção de perceber os diversos comportamentos que caracterizem 
suicídio, automutilação e depressão;

X – desenvolver princípios de resiliência, de paz, de não violência 
e de sustentabilidade social e do ambiente;

XI – promover o resgate da cidadania e o respeito aos direitos 
humanos.

Art. 5° – A política incluirá atendimento escolar especializado, 
em caráter preventivo, assegurando orientação e encaminhamento 
individual aos alunos, aos pais e/ou aos responsáveis legais e a equipe 
técnico-pedagógica da unidade de ensino.

Art. 6° – Os pais ou responsáveis deverão ser comunicados sobre 
a situação emocional dos filhos, principalmente quando identificado o 
trans transtorno psíquico.

Art. 7° – As despesas decorrentes da execução desta Lei correrão 
por conta das dotações orçamentárias próprias e suplementadas, se 
necessário.

Art. 8° – Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

PLENÁRIO DEPUTADO NAGIB HAICKEL, em São Luís/
MA, 12 de ABRIL de 2023. - É de Luta, É da Terra! - Deputado ZÉ 
INÁCIO - Deputado Estadual – PT

JUSTIFICATIVA
Estima-se que um a cada cinco adolescentes já praticou a autolesão 

não suicida pelo menos uma vez na vida. 0 fen6meno da autolesão, 
durante muito tempo, foi associado a personalidade emocionalmente 
instável. Porém, pesquisas recentes tendem a atualizar esses dados, 
associando a diversos fatores, entre eles, a depressão, o transtorno 
obsessivo compulsivo, a ansiedade e outros, segundo o psiquiatra da 
Infância e da Adolescência com atuação no Hospital Universitário de 
Brasília (HUB), André Salles. 

Essa é a realidade das crianças e adolescentes brasileiros. Cada 
dia mais comum, a automutilação traz a dor emocional que cada um 
carrega. Os índices são preocupantes. A maioria dos casos de autolesão 
ocorre entre a pré-adolescência e o adulto jovem, ou seja, entre 10 até 
25 anos, sendo o corte o método mais utilizado. Especialistas afirmam 
que os atingidos tem uma dura realidade, abuso físico e sexual, maus-
tratos, separação parental, ciclo familiar instável e precário, condições 
sociais desfavoráveis, além disso, não possuem a noção real da vida, 
não conseguem se defender de alguma situação de perigo.

No Brasil o problema tem despertado preocupações e debates há 
mais de uma década. Ao lado dos casos que demandam o necessário 
concurso de instituições e ações repressivas, adota-se aqui uma linha de 
orientação nitidamente voltada para a prevenção. Não são inexpressivos 
os programas públicos e ações da sociedade civil alinhadas com essa 
corrente de pensamento. É claro que essas iniciativas são relevantes, 
notadamente sob a ótica da necessidade de construção de uma cultura 
de paz. Entretanto, esse tipo de medida, e ainda a depender de sua ampla 
adoção, demanda tempo razoável para que produza frutos.

Com o intento, pois, de transformar este projeto em realidade, 
contamos com o apoio dos nobres Pares para a sua aprovação

PLENÁRIO DEPUTADO NAGIB HAICKEL, em São Luís/
MA, 12 de ABRIL de 2023. - É de Luta, É da Terra! - Deputado ZÉ 
INÁCIO - Deputado Estadual – PT

PROJETO DE LEI N° 226/2023

DIAPOE - Pela implantação do 
tratamento e prevenção á saúde metal 
nas escolas para melhoria do apredizado 
sem violência, com aplicações de Práticas 
de Neurociência, Psicologia Positiva e 
Mindfulness na Educação para Proteger a 
Saúde Mental e avanço no aprendizagem, 
em cumprimento a Constituição Federal 
do Brasil, por meio da Constituição 
do Estado do Maranhão titulo VIII, 
capítulo V, da Seguridade Social, Seção 
II, Disposições Gerais no Art. 205 e 206 
outras providências.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão decreta a 
seguinte Lei:

Art. 1º Fica instituída, por meio da presente Lei, a criação e 
implantação do tratamento e prevenção á saúde metal nas escolas para 
melhoria do apredizado sem violência, com aplicações das Práticas 
de Neurociência, Psicologia Positiva e Mindfulness na Educação para 
Proteger a Saúde Mental e avanço no aprendizagem, em cumprimento 
a Constituição Federal do Brasil, por meio da Constituição do 
Estado do Maranhão titulo VIII, capítulo V, da Seguridade Social, 
Seção II, Disposições Gerais no Art. 205 e 206 outras providências 
em cumprimento a Constituição Federal do Brasil, por meio da 
Constituição do Estado do Maranhão titulo VIII, capítulo V, da 
Seguridade Social, Seção II, Disposições Gerais no Art. 205 – A saúde, 
como direito de todos e dever do Estado, é assegurada mediante políticas 
sociais, econômicas e ambientais que visam à eliminação de risco de 
doença e outros agravos, e ao acesso igualitário às ações e serviços 
para sua proteção e recuperação. E no Art. 206 – Como integrante do 
Sistema Único de Saúde, cabe ao Estado a organização e a defesa da 
saúde pública, por meio de medidas preventivas e da prestação dos 
serviços necessários.

Parágrafo primeiro. O tratamento e prevenção á saúde metal nas 
escolas para melhoria do apredizado sem violência, com aplicações 
das Práticas de Neurociência, Psicologia Positiva e Mindfulness na 
Educação para Proteger a Saúde Mental e avanço no aprendizagem, 
ajudará amenizar os traumas causados pelas violência nas escolas.

Parágrafo psegundo. Esta ação serão tanto preventiva como 
corretiva aos traumas causados em todas as escolas do ensino público e 
privado no Estado do Maranhão.

Art. 2º São objetivos das Práticas de Neurociência, Psicologia 
Positiva e Mindfulness na Educação para Proteger a Saúde Mental e 
Melhorar a Aprendizagem:

I – Aprimorar o processo educativo nas escolas por meio do 
desenvolvimento da inteligência emocional de professores e alunos;

II – Promover a melhoria da atenção, da concentração e do 
desempenho cognitivo, afetivo e emocional;

III – Aprimorar o controle da impulsividade;
IV – Reduzir os níveis de ansiedade, estresse, fobias, medos, a 

incidência de violência e bullying e os índices de evasão escolar;
V – Promover a melhoria da qualidade de vida de professores e 

alunos; e
VI – Fomentar a empatia, a compaixão e a solidariedade nas 

escolas e na sociedade.
VII - Aprender a lidar com as emoções e suas reações;
Art. 3º São diretrizes das Práticas de Neurociência, Psicologia 

Positiva e Mindfulness na Educação para Proteger a Saúde Mental e 
Melhorar a Aprendizagem:

I – Aplicação de metodologias que contribuam para o 
desenvolvimento da saúde mental e da inteligência emocional para 
professores e alunos; e

II – Treinamento e formação de professores para a capacitação 
pedagógica.



  6        SEXTA-FEIRA, 14 DE ABRIL DE 2023                                                          DIÁRIO DA ASSEMBLEIA 6
III – Acompanhamento de psicólogos nas escolas para orientar 

e os alunos e profissionais da educação.
IV – Atendimento psicológico para estudantes ou professores, 

quando necessário, para que os mesmos fortaleçam a sua saúde mental 
e inteligência emocional.

Art. 4º As atividades relacionadas ao Desenvolvimento da 
Inteligência Emocional serão aplicadas e desenvolvidas para a 
prevenção de doenças ou transtornos dessa natureza e suas inúmeras 
consequências. Abordagens de redução do estresse e ansiedade entre 
estudantes incluem:

I – Ambiente positivo, criar uma rede de relações saudáveis entre 
os membros da comunidade escolar com a realização de atividades e 
eventos de recreação, lazer e cultura que interage alunos, professores e 
funcionários, nutrindo uma atmosfera positiva dentro e fora da sala de 
aula.

II – Apoio de orientação pedagógica, que ajude os alunos na 
gestão do tempo e a organização de rotinas e ofereça suporte para 
dificuldades acadêmicas escolares.

III – Suporte profissional, atendimento psicológico 
especializado, com profissionais qualificados, psicólogos, disponíveis 
para o atendimento individual e coletivo para o professor e o aluno.

IV– Sigilo dos atendimentos psicológicos individuais dos alunos 
e por parte dos professores e equipe escolar, para preservar a integridade 
emocional dos alunos e não gerar constrangimento para que os mesmos.

V- A escola através dos professores equipe gestora, deve 
contribuir e garantir de maneira específica através de estratégias e  
metodologias de ensino diferenciadas, para a criança ou adolescente 
que necessitem de atendimento psicológico e que por esses motivos 
tenham dificuldades de estar presentes nas aulas, mas que tenham 
tratamento específicos, acompanhamento psiquiátrico e psicológico, 
para que esses estudantes não tenham prejuízos nas atividades escolares 
e consequentemente no ano letivo. Para isso deve ser comprovado 
mediante a documentação médica dos psicólogos em conjunto com 
outros profissionais que realizam acompanhamento periódico do 
estudante durante todo o tratamento.

Art. 5º Os educadores e profissionais da saúde mental deverão 
participar de curso de formação e/ou requalificação sobre o assunto para 
lidar adequadamente com tema.

Parágrafo único. As escolas poderão fazer parcerias com 
instituições públicas e/ou privadas para promover ações como palestras, 
workshops e outros instrumentos de capacitação.

Art. 6º Caberá às instituições escolares promover encontros com 
as famílias para inseri- las no debate.

Art. 7º A implantação e as despesas decorrentes da execução 
desta Lei correrão por conta de dotações orçamentárias destinadas 
a Secretaria de Estado da Saúde – SES e a Secretaria de Estado da 
Educação - SEDUC.

Art. 8º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

PLENÁRIO DEPUTADO ¨NAGIB HAICKEL¨ DO PALÁCIO 
¨MANUEL BECKMAN, EM 06 DE ABRIL DE 2023. – Cláudio 
Cunha – Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA
De acordo com mapeamento da Universidade Estadual de 

Campinas (Unicamp) sobre casos de ataques em escolas por alunos ou 
ex-alunos, o primeiro episódio foi registrado em 2002. À época, um 
adolescente de 17 anos disparou contra duas colegas dentro da sala de 
aula de uma escola particular de Salvador. O levantamento da Unicamp 
deixa de fora episódios de violência não planejados, que podem ocorrer, 
por exemplo, em decorrência de uma briga. 

Foram listadas 22 ocorrências desde 2002, sendo que em uma 
ocasião o ataque envolveu duas escolas. Em três episódios, o crime foi 
cometido em dupla. Em cinco, os atiradores se suicidaram na sequência. 
Ao todo, 30 pessoas morreram, sendo 23 estudantes, cinco professores 
e dois funcionários das escolas. 

Do total de casos, 13 (mais da metade) estão concentrados apenas 

nos últimos dois anos. Extremismo de direita
A preocupação com a situação levou a criação de um grupo 

formado por 11 pesquisadores de universidades de diversos estados do 
país. No final do ano passado, eles elaboraram um documento analisando 
o cenário e propondo estratégias concretas para a ação governamental. 

Segundo os pesquisadores, esses casos devem ser classificados 
como extremismo de direita, pois envolvem cooptação de adolescentes 
por grupos neonazistas que se apoiam na ideia de supremacia branca e 
masculina e os estimulam a realizar os ataques. Esses grupos disseminam 
um discurso que valoriza o preconceito, a discriminação, o uso de força 
e que encoraja direta e indiretamente atos agressivos e violentos. Para 
os pesquisadores, medidas de prevenção só serão eficazes se atuarem 
sobre esse cenário.   

É necessário compreender que o processo de cooptação pela 
extrema-direita se dá por meio de interações virtuais, em que o 
adolescente ou jovem é exposto com frequência ao conteúdo extremista 
difundido em aplicativos de mensagens, jogos, fóruns de discussão e 
redes sociais, registra o documento. 

A presença de símbolos associados a ideologias de extrema-
direita tem sido recorrente nestes atos violentos. O autor de um ataque 
realizado em fevereiro deste ano com bombas caseiras em uma escola 
em Monte Mor (SP), que não resultou em mortos ou feridos, vestia uma 
braçadeira com a suástica nazista. Artigo similar foi usado no massacre 
que deixou quatro mortos e diversos feridos em duas escolas de Aracruz 
em novembro do ano passado. O jovem responsável pelo episódio de 
violência usava sobre a manga de sua roupa camuflada uma braçadeira 
com um emblema que era usado por nazistas alemães.

A violência é um destes fenômenos que vêm se agravando a 
partir da pandemia. Agora que as aulas voltaram de forma presencial 
essa violência acaba eclodindo aqui. Esse adolescente demonstra essa 
violência que talvez já estava inserido, já se manifestava em outros 
contextos, acaba emergindo aqui Este projeto de lei visa combater um 
problema que tem se tomado cada vez mais evidente e nossa sociedade: 
a depressão e o suicídio entre jovens e adolescentes, especialmente 
os do Ensino Médio. Em função disto, é importante que se inicie um 
trabalho preventivo já no Ensino Fundamental II.

O suicídio tem sido tratado como um problema de saúde pública. 
“O Brasil está entre os países que assinaram o Plano de Ação e Saúde 
Mental 2015-2020 lançado pela Organização Mundial da Saúde e pela 
Organização Pan-Americana da Saúde (OMS/OPAS). Este plano de 
ação foi desenvolvido para acompanhar o número anual de mortes em 
cada país e o desenvolvimento de programas de prevenção”.

Ampliar os espaços de debate sobre o assunto é importante, 
pois há um aumento no índice de suicídio entre jovens, conforme nos 
mostram várias reportagens e estudos sobre o tema: a taxa de suicídio 
entre jovens cresceu 10%, desde 2002, sendo o suicídio a quarta causa 
de morte entre os mesmos. “Dados ainda inéditos mostram que, em 12 
anos, a taxa de suicídios na população de 15 a 29 anos subiu de 6,1 por 
100 mil habitantes em 2010 para 8,6 em 2014 - um aumento de quase 
15%. Os números obtidos com exclusividade pela BBC Brasil são do 
mapa da violência 2021, estudo publicado anualmente a partir de dados 
oficiais do Sistema de informações de mortalidade (SIM) do Ministério 
da Saúde.

Um olhar atento diante de uma série histórica mais longa de dados 
permite ver que o fenômeno não é recente nem isolado em relação ao 
que acontece com a população brasileira. Em 1980, a taxa de suicídio 
na faixa etária de 15 a 29 anos era de 4,4 por mil habitantes; chegou 
a 4,1 em 1990 e a 4,5 em 2000. Assim, entre 1980 a 2014, houve um 
crescimento de 27,2%. [...] Segundo especialistas ouvidos pela BCC 
Brasil, o problema é normalmente associado a fatores como depressão, 
abuso de drogas e álcool, além das chamadas questões interpessoais - 
violência sexual, abusos, violência doméstica e bullying”.

Numa sociedade extremamente competitiva, que incentiva cada 
vez o uso de medicamentos essas questões precisam ser debatidas com 
urgência.

Por todo o exposto, espera o autor a tramitação regimental e apoio 
dos nobres colegas na aprovação do Projeto de Lei, que atende aos 
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pressupostos de constitucionalidade, juridicidade e técnica legislativa.

A Dra. Fatima Ribeiro, referencia em Neuropsicologa e 
Neurocientista, explica que assim como uma ferida na pele pode 
infeccionar se não for tratada, o excesso de cobrança e o acúmulo 
de emoções podem levar ao estresse, à ansiedade e à depressão, com 
resultados danosos para o cérebro. A educação no Brasil estar defasada, 
saturada e a maioria dos estudantes desestimulados, e sem foco, não 
sabem interpretar a leitura de um texto. O excesso de informação lhes 
tira a atenção. O estresse traz ansiedade, e desinteresse e o resultado é 
o déficit de aprendizagem escolar e a falta de relacionamento saudável 
com baixa produtividade no Trabalho.

Por fim, a motivação e aprendizagem são a base para o sucesso. 
Na verdade, o simples ato de compreender, integrar e memorizar não 
faria sentido sem emoção relacionada à

motivação e sensação de prazer. O cérebro exige recompensa 
para motivar-se. Portanto, a Neurociência, a Psicologia Positiva e 
Mindfulness trazem a receita certa para isso, é só aplicar.

Portanto aos amigos e amigos deputados desta casa, que são pais, 
mães, tios, tias, avós, peso seu voto a favor da vida, ao futuro de nossos 
jovens e adolescentes, por uma educação de qualidade por meio da 
saúde mental preventiva.

PLENÁRIO DEPUTADO ¨NAGIB HAICKEL¨ DO PALÁCIO 
¨MANUEL BECKMAN, EM 06 DE ABRIL DE 2023. – Cláudio 
Cunha – Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 227 / 2023

Dispõe sobre a autorização do 
Poder Executivo a implantar serviço 
de monitoramento de ocorrências de 
violência escolar.

Art. 1º – Fica o Poder Executivo autorizado a implantar, em 
articulação com os Municípios, o Sistema Estadual de Acompanhamento 
e Combate à Violência nas Escolas (SEAVE).

§ 1º O SEAVE atuará, prioritariamente:
I – na produção de estudos, levantamentos e mapeamento de 

ocorrências de violência escolar; 
II – na sistematização e divulgação de medidas e soluções de 

gestão eficazes no combate à violência escolar; 
III – na promoção de programas educacionais e sociais voltados 

à formação de uma cultura de paz; 
IV – na prestação de assessoramento às escolas consideradas 

violentas, nos termos de regulamento; 
V – na prestação de apoio psicossocial a membros da comunidade 

escolar vítimas de violência nas dependências de estabelecimento de 
ensino ou em seu entorno.

§ 2º O SEAVE será operado em solução de informática que 
viabilize a integração e o tratamento de informações recebidas por 
telefone, fixo ou móvel, correio eletrônico, sítios na rede mundial de 
computadores (internet) e outras mídias.

Art. 2º O Poder Executivo ficará responsável em instalar, no 
âmbito do SEAVE, número de telefone de acesso gratuito a qualquer 
localidade do Estado, para recebimento de denúncias de violência 
escolar ou risco iminente de ocorrência.

Art. 3º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

PLENÁRIO DEPUTADO NAGIB HAICKEL, em São Luís/
MA, 12 de ABRIL de 2023. - É de Luta, É da Terra! - Deputado ZÉ 
INÁCIO - Deputado Estadual – PT

JUSTIFICATIVA

A violência escolar constitui fenômeno disseminado no mundo 
inteiro, a ponto de ser considerado, por alguns estudiosos, como 
inerente aos nossos tempos. Ainda que esse tipo de especulação tivesse 
algum fundamento, não deveria implicar o sentimento de impotência 

por parte da sociedade civil e das autoridades constituídas no que tange 
à adoção de medidas para combatê-la ou reduzir seus malefícios. Ao 
contrário, tal situação deve ser estranhada, de modo a nos instigar a 
reformular a nossa visão de normalidade, colocando como centro desta 
a cultura de paz.

A violência escolar, em suas manifestações mais amenas, 
compromete a aprendizagem, a razão de ser da instituição escolar. 
Em sua forma extrema, abrevia carreiras docentes, expulsa crianças 
e adolescentes do meio educacional, ceifa vidas. Desse modo, é um 
problema inaceitável, a ser enfrentado diuturnamente, com o uso de 
todos os meios de que a sociedade dispuser, pois é, nesta, em suma, que 
se refletem as consequências da violência escolar.

Nos Estados Unidos, uma das primeiras medidas de combate 
e prevenção à violência nas escolas foi emanada de uma Diretiva 
Presidencial que data de 1984, tendo força de lei. Essa decisão 
do Executivo norte-americano deu origem ao Centro Nacional de 
Segurança nas Escolas (NSSC, em inglês). Inobstante a gama de 
atividades desenvolvidas pelo NSSC, que hoje inclui até o delineamento 
de perfil de potenciais candidatos ao cometimento de atos de violência, 
as comunidades escolares daquele país, vez por outra, são surpreendidas 
por situações que chocam o mundo inteiro. É certo que, sem um 
instrumento como o NSSC, as coisas poderiam ser deveras piores.

No Brasil o problema tem despertado preocupações e debates há 
mais de uma década. Ao lado dos casos que demandam o necessário 
concurso de instituições e ações repressivas, adota-se aqui uma linha de 
orientação nitidamente voltada para a prevenção. Não são inexpressivos 
os programas públicos e ações da sociedade civil alinhadas com essa 
corrente de pensamento. É claro que essas iniciativas são relevantes, 
notadamente sob a ótica da necessidade de construção de uma cultura 
de paz. Entretanto, esse tipo de medida, e ainda a depender de sua ampla 
adoção, demanda tempo razoável para que produza frutos.

Enquanto o quadro não muda, muitas vidas, de professores, 
servidores, alunos, pais, enfim do conjunto de membros da comunidade 
escolar, continuam sendo perdidas. A escola deixou de ser um lugar 
seguro, que é característica essencial para o trabalho que nela se 
processa. Sem ambiente tranquilo, seguro, amigável, a aprendizagem, 
razão de ser da escola, fica comprometida. Ademais, passa-se a ensinar 
o indesejável.

Assim, com essa medida, acreditamos em poder contribuir, 
inclusive, para a melhoria da qualidade do ensino, pela via de mudança 
do clima escolar. O SEAVE pode constituir instrumento de detecção 
de casos de violência antes mesmo de sua perpetração. Uma vez 
conjugado com a pesquisa e coleta de evidências diretamente da 
realidade das escolas envolvidas, pode compor excelente fonte de dados 
para a formulação de políticas mais eficazes, que, ao cabo, também se 
mostrarão mais baratas.

Para contornar eventual problema de ilegitimidade de iniciativa, 
optamos por apresentar um projeto autorizativo. Com isso, o Poder 
Executivo tem ampla margem para regulamentação da matéria, 
podendo valer-se da colaboração de todas as pastas e órgãos de governo 
mais diretamente relacionados com o problema da violência escolar, 
tais como a Secretaria de Estado da Educação e a Secretaria de Estado 
da Segurança Pública.

Com o intento, pois, de transformar este projeto em realidade, 
contamos com o apoio dos nobres Pares para a sua aprovação

PLENÁRIO DEPUTADO NAGIB HAICKEL, em São Luís/
MA, 12 de ABRIL de 2023. - É de Luta, É da Terra! - Deputado ZÉ 
INÁCIO - Deputado Estadual – PT

PROJETO DE LEI N° 228/2023

Institui o Dia de Prevenção e 
Combate à Desnutrição Infantil no âmbito 
do Estado do Maranhão e dá outras 
providências.

Art.1° Fica instituído no Calendário Oficial de Eventos do Estado 
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do Maranhão, o Dia de Estadual de Prevenção e Combate à Desnutrição 
Infantil, a ser fixada anualmente no dia 29 de agosto, considerando 
como referência o Dia Mundial de Combate à Desnutrição Infantil.

Art. 2° São objetivos do Dia Estadual de Prevenção e Combate à 
Desnutrição Infantil:

I – promover campanhas educativas, palestras, debates e 
atividades voltadas à conscientização da população sobre os riscos e 
problemas associados à desnutrição infantil, sobre a importância da 
alimentação adequada e a ingestão de alimentos saudáveis e nutritivos 
durante o decorrer da infância;

II – incentivar e promover o aleitamento materno, conforme 
orientação médica, essencial para o desenvolvimento da criança e 
fortalecimento do sistema imunológico;

III – incentivar a implementação de políticas públicas e 
programas voltados à segurança alimentar e nutricional, combate à 
fome e desnutrição infantil no Estado do Maranhão.

Art. 3° Como atividades do Dia Estadual de Prevenção e Combate 
à Desnutrição Infantil poderão ser realizadas palestras, oficinas 
temáticas, mesas redondas e demais atividades pertinentes, envolvendo 
escolas e a sociedade civil organizada, bem como com a participação 
direta do Poder Público Estadual.

Art. 4° Poderão ser firmados convênios e parcerias com 
instituições públicas e privadas, entidades sociais, associações, 
organizações nacionais e internacionais e órgãos de governo da esfera 
federal e municipal.

Art.  5º Revogam-se as disposições em contrário.
Art. 6º Esta Lei entra em vigor na data de sua public ação.

Plenário Deputado “Nagib Haickel” do Palácio “Manuel 
Beckman” em São Luís, 4 de abril de 2023. - OSMAR FILHO - 
Deputado – PDT - 3ª Secretário

JUSTIFICATIVA

Senhoras deputadas e senhores deputados, o presente projeto 
de lei tem por objetivo instituir o Dia de Prevenção e Combate à 
Desnutrição Infantil no âmbito do Estado do Maranhão.

A desnutrição infantil é um dos principais fatores para o alto 
índice de risco de mortes entre crianças, segundo dados do Relatório da 
ONU (Organização das Nações Unidas) de 2021, quando mais de 149 
milhões de crianças sofreram de desnutrição no mundo. Os sintomas da 
desnutrição infantil são diversos, dentre eles destacam-se, por exemplo, 
deficiência no crescimento em relação ao peso e altura, perda de massa 
muscular, anemia, alterações psicológicas, deficiência imunológica, 
entre outros.

O direito à alimentação adequada encontra guarida no artigo 
25 da Declaração Universal dos Direitos Humanos da Nações Unidas 
(ONU) e no artigo 6º da Constituição da República Federativa do 
Brasil, como um dos direitos sociais garantidos na nossa Carta Magna. 
Porém, na prática, observamos que os índices relativos à desnutrição 
infantil se encontram em patamares elevados, cabendo à sociedade e ao 
Poder Público ações de combate à desnutrição e promoção da proteção 
à infância.

Dados do Sistema de Informações Hospitalares do Ministério 
da Saúde, mostram que, entre janeiro de 2012 e novembro de 2022 – 
conforme tabela abaixo, foram registradas quase 400 mil hospitalizações 
motivadas pela desnutrição, somente na rede pública. Cerca de 28,6 
mil foram de crianças menores de um ano e outros 14,7 mil casos 
envolveram crianças entre um e quatro anos. Ao longo dos anos, é 
possível observar que a proporção de internações de menores de cinco 
anos praticamente dobrou frente ao total, passando de 8% em 2012 para 
16% em 2021 e 18% em 2022.

Assim seguem dados oficiais:

Com efeito, segundo dados da Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), 
relativo ao ano de 2022, presente no estudo do Observatório de Saúde 
na Infância (Observa Infância), o Brasil registrou 2.754 hospitalizações 
de bebês menores de 1 ano por desnutrição, enquanto o Maranhão 
registrou 280 casos, figurando como o 2° Estado da Federação em 
número de casos, ficando atrás apenas do Estado da Bahia.

Ainda quanto aos dados de desnutrição infantil, o Ministério 
da Saúde, informou, por meio do relatório do Sistema de Vigilância 
Alimentar (SISVAN), que 4,07% das crianças do Brasil (0 a 5 anos 
idade) estão com peso muito baixo ou baixo para idade correspondente, 
representando um total de 257.259 crianças no país. No Maranhão esse 
índice é 8,05% das crianças estão com peso muito baixo ou baixo para 
a idade, correspondendo a um total de 25.986 crianças.

Forte nesses argumentos, solicito o apoio dos senhores e senhoras 
parlamentares para que venham aderir ao presente projeto no sentido 
de obter sua aprovação, para instituirmos institui o Dia de Prevenção 
e Combate à Desnutrição Infantil no âmbito do Estado do Maranhão e 
buscarmos reduzir os altos índices que assolam nosso Estado.

Plenário Deputado “Nagib Haickel” do Palácio “Manuel 
Beckman” em São Luís, 4 de abril de 2023. - OSMAR FILHO - 
Deputado – PDT - 3ª Secretário

PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 021/2023

Concede Medalha do Mérito 
Legislativo “Manuel Beckman” ao 
advogado VANDIR BERNARDINO 
BEZERRA FIALHO JUNIOR.

Art. 1º Fica concedida a Medalha do Mérito Legislativo “Manuel 
Beckman” ao advogado, VANDIR BERNARDINO BEZERRA FIALHO 
JUNIOR.

Art. 2º Esta Resolução Legislativa entrará em vigor na data de 
sua publicação.

Palácio Manuel Beckman, em São Luís, Estado do Maranhão, 12 
de abril de 2023. - Antônio Pereira - Deputado Estadual

MOÇÃO Nº 023 / 2023

Senhora Presidente, 

Nos termos do que dispõe o Art.148 do Regimento Interno, 
solicitamos o envio de Moção de Aplausos a DPM de Igarapé do Meio, 
da 1° companhia do 7º Batalhão da Polícia Militar, nos seguintes termos: 

Manifesta e apresenta Moção de Aplausos aos policiais militares 
da DPM de Igarapé do Meio pelo excelente trabalho, externando nossa 
gratidão a todos pela missão que exercem, em especial aos envolvidos 
na apreensão do indivíduo que invadiu a creche e a ameaçou professores 
em Igarapé do Meio na segunda feira, dia 10 de abril.

 
Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 

“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 12 de 
abril de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – PL 
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REQUERIMENTO Nº 135/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do que dispõe o art. 27, incisos III e XIV c/c art. 174 
e 175 do Regimento Interno da Assembleia Legislativa do Maranhão, 
requeiro de Vossa Excelência, que, após ouvida a Mesa, seja realizada 
Audiência Pública da Comissão de Educação, Desporto e Tecnologia 
para debater, entre outros pontos, a Violência nas Escolas. Importa 
mencionar que a violência escolar constitui fenômeno disseminado no 
mundo inteiro, a ponto de ser considerado, por alguns estudiosos, como 
inerente aos nossos tempos. Ainda que esse tipo de especulação tivesse 
algum fundamento, não deveria implicar o sentimento de impotência 
por parte da sociedade civil e das autoridades constituídas no que tange 
à adoção de medidas para combatê-la ou reduzir seus malefícios. Na 
audiência buscaremos a participação do Secretariaria Estadual de 
Educação, Secretaria Estadual de Segurança, Secretaria Estadual 
de Saúde, Secretaria Estadual de Direitos Hunanos e Participação 
Popular, Ministério Público, Associação Representante dos Pais, 
UBES, SIMPROESSEMA, entre outros.

PLENÁRIO DEPUTADO NAGIB HAICKEL, em São Luís/
MA, 12 de ABRIL de 2023. - É de Luta, É da Terra! - Deputado ZÉ 
INÁCIO - Deputado Estadual – PT

REQUERIMENTO Nº 136 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do que dispõe o Art. 132 do Regimento Interno da 
Assembleia Legislativa do Maranhão, solicito o desarquivamento 
do projeto de Resolução legislativa Nº 101/2022, de autoria do ex-
deputado estadual Sr. Hélio Soares, requerendo assim o retorno de sua 
regular tramitação.

Por tudo isso, é o que requeremos e pedimos procedência.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 12 de abril de 2023. - 
Daniella - Deputada Estadual

REQUERIMENTO Nº 137 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do que dispõe o Art. 163, inciso VIII do Regimento 
Interno da Assembleia Legislativa do Maranhão, requeremos que seja 
enviado aos Ilmos. Senhores Secretário de Estado da Educação, 
Felipe Camarão, e ao Comandante-Geral da Polícia Militar do 
Maranhão, Coronel Emerson Bezerra,  solicitação no sentido de 
intensificarem, ampliarem a frequência e tornarem mais ostensivo 
o trabalho de orientação e fiscalização realizado pela Ronda Escolar 
nas escolas de São Luís e dos demais municípios do Maranhão, bem 
como o aumento do efetivo policial desse relevante projeto, garantindo, 
assim, mais segurança e amparo à comunidade escolar e aos pais, 
principalmente neste momento em que têm sido frequentes e ousados 
ataques a esses estabelecimentos educacionais, que geram medo e 
insegurança à sociedade. 

  
Plenário Deputado Nagib Haickel, em 12 de abril de 2023. - 

Francisco Nagib - Deputado Estadual

INDICAÇÃO Nº 1027 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do art. 152 do Regimento Interno desta Casa, solicito 
que seja encaminhado ofício ao Excelentíssimo Senhor Governador do 

Estado, Carlos Brandão e ao Secretário de Estado do Desenvolvimento 
Social, o Senhor Paulo Casé, para fins de propor a implantação de um 
Restaurante Popular em Matões do Norte

Demanda apresentada pelo vice-prefeito, Ismael do Sindicato, 
que se justifica pelo fato de Matões do Norte estar entre um dos piores 
Índices de Desenvolvimento Humano - IDH do Brasil, segundo últimos 
dados do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística - IBGE.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 03 de março de 
2023. - RODRIGO LAGO - DEPUTADO ESTADUAL - 1° VICE-
PRESIDENTE - PCdoB - FE BRASIL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1028 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do referido artigo 152 do Regimento Interno da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, venho por este, requerer 
de Vossa Excelência que, depois de ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Governador do Estado do Maranhão, o Sr. 
Carlos Brandão e ao Secretário de Estado da Educação, o Sr. Felipe 
Costa Camarão, solicitando-lhes providências para implantação de um 
Centro Educa Mais, no município de Parnarama/MA.

Esta indicação tem como finalidade oferecer um novo modelo 
de escola pública que visa o desenvolvimento dos estudantes em todas 
as suas dimensões, por meio de ações integradas e em tempo integral, 
incentivando uma educação voltada para o exercício da cidadania e do 
protagonismo juvenil.

Assim, solicitamos o atendimento ao nosso pleito.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 12 de abril de 2023. - RAFAEL LEITOA - 
Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 1029/2023

Senhora Presidente,
 
Na forma do que dispõe o Regimento Interno deste Poder, em 

resposta a indicação nº 001/2023 da Câmara Municipal de Timon, 
de autoria do Vereador Uilma Resende, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado ofício ao Excelentíssimo 
Senhor Governador do Estado, Carlos Brandão e a Secretária de Estado 
de Saúde, o Senhor Tiago José Mendes Fernandes solicitando um 
aparelho de ressonância magnética para o Hospital Alarico Nunes 
Pacheco no município de Timon – MA.

 Essa solicitação é de suma importância uma vez que o aparelho 
de ressonância magnética faz exames de alta complexidade e serve para 
pesquisa e análise de doenças neurológicas, ortopédicas, abdominais, 
cervicais e cardíacas, podendo diagnosticar, esclerose múltipla, câncer, 
infartos, fraturas e até infecções, o que possibilitará melhores condições 
de tratamento, salvando vidas e atendendo as necessidades da população 
mais carente dessa região, que não tem condições financeiras para pagar 
por esses exames. 

Assim, solicitamos o atendimento ao nosso pleito.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 11 de abril de 2023. - RAFAEL LEITOA - 
Deputado Estadual
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NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 1030/2023

Senhora Presidente,
 
Na forma do que dispõe o Regimento Interno deste Poder, requeiro 

a Vossa Excelência que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado ofício 
ao Excelentíssimo Senhor Governador do Estado, Carlos Brandão e 
ao Secretário de Estado de Educação, o Senhor Felipe Costa Camarão 
solicitando um Centro Educa Mais no município de Governador 
Eugênio Barros - MA.

Tal demanda ajudará a promover uma educação mais completa e 
de alta qualidade, que visa o desenvolvimento dos estudantes em todas 
as suas dimensões – intelectual, social, cultural, física e emocional -, 
por meio de ações integradas e em tempo integral, envolvendo atores 
que influenciam diretamente a formação plena dos estudantes: família, 
educadores, gestores e comunidades locais. Além de fornecer uma 
gama de recursos, oportunidades educacionais e segurança alimentar 
para os alunos da região. Essa solicitação tem um papel importante na 
promoção da educação no município de Governador Eugênio Barros. 
Assim, solicitamos o atendimento ao nosso pleito.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 12 de abril de 2023. - RAFAEL LEITOA - 
Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1031 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do referido artigo 152 do Regimento Interno da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, venho por este, requerer 
de Vossa Excelência que, depois de ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Governador do Estado do Maranhão, o Senhor 
Carlos Brandão, ao Secretário de Estado da Educação, o Senhor Felipe 
Costa Camarão e ao Comandante-Geral do Corpo de Bombeiros 
Militar, o CEL Célio Roberto, solicitando-lhes providências para que 
seja implantado o Ensino Médio no Colégio Militar 2 de Julho, no 
município de Timon/MA.

Esta indicação tem como finalidade dar continuidade ao 
período escolar dos alunos que já estão familiarizados com a referida 
instituição. Ressalta-se que o Colégio Militar 2 de Julho, em Timon, 
possui condições necessárias para o atendimento da referida demanda. 

Assim, solicitamos o atendimento ao nosso pleito.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 12 de abril de 2023. - RAFAEL LEITOA - 
Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1032/2023 

Senhora Presidente, 

Nos termos do art. 152 do Regimento Interno desta Casa, solicito 
que seja encaminhado ofício ao Excelentíssimo Senhor Governador 

do Estado, Carlos Brandão, e ao Secretário de Educação do Estado, 
pedido de providências para que sejam adotadas as medidas legais e 
administrativas necessárias para a implantação de uma Escola de Tempo 
Integral Indígena na Aldeia no Município de Jenipapo dos Vieiras - MA. 

A escola de tempo integral tem uma grande importância para a 
comunidade indígena no município de Jenipapo dos Vieiras, no estado 
do Maranhão. Isso porque, essas comunidades enfrentam desafios 
significativos em termos de acesso à educação, recursos e oportunidades 
educacionais adequadas. 

Uma escola de tempo integral fornece um ambiente mais seguro e 
acolhedor para os alunos indígenas, e visa retirar as crianças da BR 226 
e MA - 328 que cruza as aldeias indígenas, local onde elas passam o dia 
pedindo esmolas nos acostamentos. Com uma escola de tempo integral 
a comunidade indígena passará a contar com uma ampla gama de 
recursos e oportunidades educacionais, como aulas extracurriculares, 
biblioteca, atividades físicas e culturais, além de segurança alimentar. 

Além disso, uma escola de tempo integral ajuda a promover uma 
educação mais completa e de alta qualidade para os alunos indígenas, 
permitindo que eles passem mais tempo na escola e tenham mais tempo 
para se dedicar aos estudos, protegendo-os da vulnerabilidade e dos 
riscos de ficarem expostos pedindo ajuda nos acostamentos da BR. 

Também é importante destacar que uma escola de tempo integral 
pode ajudar a promover a preservação da cultura indígena, permitindo 
que os alunos tenham mais tempo para aprender sobre sua história, 
tradições e idiomas nativos, além de fornecer um espaço para eventos e 
celebrações culturais. 

Portanto, a escola de tempo integral tem um papel importante 
na promoção da educação e na preservação da cultura indígena em 
Jenipapo dos Vieiras, por esses motivos solicitamos o atendimento a 
presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 12 de abril 
de 2023. - ERIC COSTA - DEPUTADO ESTADUALPSD

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1033 /2023

Senhora Presidente,

Encaminho expediente ao Excelentíssimo Governador, Senhor 
Carlos Orleans Brandão Júnior, bem como à Presidente do Instituto de 
Promoção e Defesa do Cidadão e Consumidor do Estado do Maranhão, 
Senhora Karen Beatriz Taveira Barros, solicitando a implantação de 
uma unidade do VIVA/PROCON no município de Matões-MA.

A Referida solicitação tem como objetivo promover o acesso dos 
munícipes aos meios de defesa do consumidor, a fim de orientar, educar, 
proteger e defender os cidadãos, de forma individual ou coletiva, contra 
abusos praticados pelos fornecedores de bens e serviços nas relações 
de consumo.

Além disso, o VIVA/PROCON proporciona cidadania aos nossos 
Maranhenses, através de serviços como a emissão de documentos 
essenciais para a vida (emissão de RG e CPF, emissão de antecedentes 
criminais, entre outros). Com a implantação desta unidade, o Maranhão 
amplia significativamente o acesso da população aos serviços, bem 
como fortalece a garantia dos direitos de toda a população de Matões 
e região.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023. - Claudia Coutinho - Deputada Estadual 

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.
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INDICAÇÃO Nº 1034/2023

Senhora Presidente,

Na forma regimental, requeiro a Vossa Excelência que, depois 
de ouvida a Mesa, solicito que seja encaminhado documento oficial ao 
Excelentíssimo Senhor Ministro de Estado das Comunicações Juscelino 
Filho, no qual seja provocada a sua interlocução junto à ANATEL com o 
objetivo de instalação de uma torre de transmissão de dados de telefonia 
celular e dados móveis no município de Bacabeira/MA, em especial na 
área de PERI DE BAIXO.

Os moradores locais relatam que por diversos anos vem tentando 
a implantação da telefonia celular na área denominada PERI DE 
BAIXO que se encontra completamente sem comunicação, mesmo 
tendo uma população local de aproximadamente 4.000 habitantes, 
número significativo para justificar o investimento.

De outro lado, importante destacar que aquela região é grande 
ponto de passagem de veículos de entrada e saída da capital São Luís/
MA, no qual pelo seu grande fluxo necessita de abrangência de telefonia 
móvel, sem esquecer dos grandes empreendimentos de pedreiras na 
região e, portanto, de alto movimento de trabalhadores.

A área PERI DE BAIXO, pertencente ao município de Bacabeira/
MA, de fato, nunca foi contemplada com uma rede de telefonia 
móvel, mesmo estando muito próxima da entrada de São Luís/MA e 
contemplando um grande ponto de conexão de empreendimentos, 
imóveis rurais e fluxo grande de veículos leves e pesados.

De tal modo, é imperativo destacar que a falta de telefonia 
móvel em uma região que possui quase aproximadamente 4.000 
habitantes fixos, fora trânsito diário de pessoas, dificulta a inclusão 
de sua população à rede mundial de computadores, à interligação com 
as pessoas, bem como o acesso em tempo real à informação, daí a 
necessidade da interlocução desta Casa Legislativa com o Ministério 
das Comunicações e este, por sua vez, junto à ANATEL para que 
cheguem às operadores de telefonia para que haja a rápida e eficaz 
implantação da rede móvel na região. Tudo isso em prol do bom diálogo 
existente, de forma republicana, existente entre este Poder, por meio do 
autor desta indicação, e o senhor Ministro de Estado das Comunicações.

Plenário Deputado “Nagib Haickel” do Palácio “Manuel 
Beckman” em São Luís/MA, 3 de abril de 2023. - OSMAR FILHO - 
Deputado – PDT - 3ª Secretário

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1035 / 2023  

Senhor Presidente, 

Nos termos do art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Maranhão, Requeiro a Vossa Excelência que, ouvida 
a Mesa Diretora, seja encaminhado ofício AO EXCELENTÍSSIMO 
GOVERNADOR DO ESTADO DO MARANHÃO, SENHOR 
CARLOS BRANDÃO E POR MEIO DA SECRETARIA DE ESTADO 
DA CIÊNCIA, TECNOLOGIA E INOVAÇÃO – SECTI objetivando a 
implantação do programa ESTAÇÃO TECH PIO XII E SATUBINHA 

Este programa visa promover a inclusão tecnológica nas 
comunidades destes municípios do interior do Estado. As Estações 
Tech, são centros descentralizados de capacitação em inovação 
tecnológica, com espaços que dão suporte as atividades práticas, com 
o objetivo de aproximar comunidades mais vulneráveis à tecnologia e 
à inovação.

Ante o exposto, solicito encarecidamente que seja atendida 
esta indicação, para garantir mais inclusão social e tecnológica aos 

munícipes de Pio XII e Satubinha

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 11 de 
Abril de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEPUTADA ESTADUAL 
– PL 

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1036 / 2023

Senhor Presidente, 

Nos termos do art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Maranhão, Requeiro a Vossa Excelência que, ouvida 
a Mesa Diretora, seja encaminhado ofício AO EXCELENTÍSSIMO 
GOVERNADOR DO ESTADO DO MARANHÃO, SENHOR 
CARLOS BRANDÃO, solicitando providências, em caráter de 
urgência, no sentido de determinar, REFORMA DO CENTRO DE 
ENSINO DRA AGOSTINHA MELO CORREIA LIMA na cidade 
de Igarapé do Meio.

A reforma tem o objetivo de melhorar a infraestrutura, que é um 
aspecto essencial para o funcionamento das escolas, onde os alunos 
terão condições melhores de aprendizado, socialização e a formação 
cultural, contribuindo para o desenvolvimento destes. 

Além disso, os professores vão ter melhores condições de trabalho 
e com isso toda a comunidade escolar ganhará mais qualidade de vida.

Dessa forma, gostaríamos que Vossa Excelência desse uma 
atenção especial ao nosso pleito e que a obra inicie ainda no ano de 
2023.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 12 de 
Abril de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEPUTADA ESTADUAL 
– PL 

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1037 / 2023  

Senhor Presidente, 

             Nos termos do art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Maranhão, Requeiro a Vossa Excelência que, ouvida 
a Mesa Diretora, seja encaminhado ofício AO EXCELENTÍSSIMO 
GOVERNADOR DO ESTADO DO MARANHÃO, SENHOR 
CARLOS BRANDÃO, solicitando providências, em caráter de 
urgência, no sentido de determinar, REFORMA DO CENTRO DE 
ENSINO ESTADO DE SERGIPE NA CIDADE DE SATUBINHA

             
A reforma tem o objetivo de melhorar a infraestrutura, que é um 

aspecto essencial para o funcionamento das escolas, onde os alunos 
terão condições melhores de aprendizado, socialização e a formação 
cultural, contribuindo para o desenvolvimento destes. 

Além disso, os professores vão ter melhores condições de trabalho 
e com isso toda a comunidade escolar ganhará mais qualidade de vida.

Dessa forma, gostaríamos que Vossa Excelência desse uma 
atenção especial ao nosso pleito e que a obra inicie ainda no ano de 
2023.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 03 de 
Abril de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEPUTADA ESTADUAL 
– PL 
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NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1038 / 2023  

Senhor Presidente, 

             Nos termos do art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Maranhão, Requeiro a Vossa Excelência que, ouvida 
a Mesa Diretora, seja encaminhado ofício AO EXCELENTÍSSIMO 
GOVERNADOR DO ESTADO DO MARANHÃO, SENHOR 
CARLOS BRANDÃO, solicitando providências, em caráter de urgência, 
no sentido de determinar, REFORMA DA ESCOLA E CONSTRUÇÃO 
DA QUADRA COBERTA DO CENTRO DE ENSINO DE TEMPO 
INTEGRAL POETA ANTONIO JOSE

             A reforma tem o objetivo de melhorar a infraestrutura, 
que é um aspecto essencial para o funcionamento das escolas em 
tempo integral, os alunos terão condições melhores de aprendizado, os 
professores vão ter melhores condições de trabalho e com isso toda a 
comunidade escolar ganha.

Já a construção da quadra coberta é necessária para possibilitar 
aos alunos que tenham seus momentos de lazer e possam desenvolver 
suas atividades em espaços confortáveis, adequados com segurança, 
possibilitando um melhor rendimento escolar e desenvolvimento de 
atividades físicas, contribuindo assim para sua saúde física e emocional. 

Dessa forma, gostaríamos que Vossa Excelência desse uma 
atenção especial ao nosso pleito e que a obra inicie ainda no ano de 
2023.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 03 de 
Abril de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEPUTADA ESTADUAL 
– PL 

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 1039/2023

Senhora Presidente,
 
Na forma do que dispõe o Regimento Interno deste Poder, em 

resposta ao requerimento nº 001/2023 da Câmara Municipal de Timon, 
de autoria do Vereador Uilma Resende, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado ofício ao Excelentíssimo 
Senhor Governador do Estado, Carlos Brandão, o Secretária de Estado 
de Educação, o Senhor Felipe Costa Camarão e ao Diretor Geral do 
IEMA, o Senhor Alex Oliveira de Souza solicitando a disponibilização 
do IEMA idiomas e a instalação da Escola Bilíngue no município 
de Timon – MA.

Tal demanda proporcionará o ensino bilíngue, essencial para 
conquistar melhores oportunidades de estudo e trabalho, além de 
possibilitar o desenvolvimento emocional e cognitivo dos alunos.  
Assim, solicitamos o atendimento ao nosso pleito.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 11 de abril de 2023. - RAFAEL LEITOA - 
Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 1040/2023

Senhora Presidente,
 
Na forma do que dispõe o Regimento Interno deste Poder, em 

resposta ao requerimento n° 115/2022 da Câmara Municipal de Timon, 
de autoria do Vereador Dr. Torquato, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado ofício ao Excelentíssimo 
Senhor Governador do Estado, Carlos Brandão, e ao Secretário de 
Estado de Saúde, o Senhor Tiago José Mendes Fernandes  solicitando 
a implantação de um Hemonúcleo (um centro completo de coleta, 
tratamento e distribuição das bolsas de sangue) no município de 
Timon - MA.

Tal demanda tem como finalidade contribuir para uma melhor 
logística no processo de coleta e distribuição de bolsas de sangue em 
Timon e aos municípios da região. Sendo de suma importância para o 
incentivo na doação de sangue, um simples gesto que é primordial para 
salvar vidas de muitas pessoas submetidas a tratamentos e intervenções 
médicas de grande porte e complexidade, além de tratamentos nas 
situações de calamidades e emergências.

Assim, solicitamos o atendimento ao nosso pleito. 

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 22 de março de 2023. - RAFAEL LEITOA - 
Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 1041/2023

Senhora Presidente,
 
Na forma do que dispõe o Regimento Interno deste Poder, em 

resposta ao requerimento n° 119/2022 da Câmara Municipal de Timon, 
de autoria do Vereador Dr. Torquato, requeiro a Vossa Excelência que, 
após ouvida a Mesa, seja encaminhado ofício ao Excelentíssimo Senhor 
Governador do Estado, Carlos Brandão e ao Secretário de Estado de 
Saúde, o Senhor Tiago José Mendes Fernandes solicitando um carro 
de apoio para a Agência do Hemomar de Timon - MA.

Tal demanda tem como finalidade contribuir para uma melhor 
logística no processo de coleta e distribuição de bolsas de sangue em 
Timon e aos municípios da região. Assim, solicitamos o atendimento 
ao nosso pleito.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 22 de março de 2023. - RAFAEL LEITOA - 
Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 1042/2023

Senhora Presidente,
 
Na forma do que dispõe o Regimento Interno deste Poder, requeiro 

a Vossa Excelência que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado ofício 
ao Excelentíssimo Senhor Governador do Estado, Carlos Brandão e 
ao Secretário de Estado de Educação, o Senhor Felipe Costa Camarão 
solicitando uma escola em tempo integral no município de Paulo 
Ramos - MA.

Tal demanda ajudará a promover uma educação mais completa 
e de alta qualidade para os alunos, permitindo que eles passem mais 
tempo na escola e tenham mais tempo para se dedicar aos estudos. 
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Além de fornecer uma gama de recursos, oportunidades educacionais 
e segurança alimentar para os alunos da região. Essa solicitação tem 
um papel importante na promoção da educação no município de Paulo 
Ramos. Assim, solicitamos o atendimento ao nosso pleito.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 11 de abril de 2023. - RAFAEL LEITOA - 
Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 1043/2023

Senhora Presidente,
 
Na forma do que dispõe o Regimento Interno deste Poder, requeiro 

a Vossa Excelência que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado ofício 
ao Excelentíssimo Senhor Governador do Estado, Carlos Brandão e 
ao Secretário de Estado de Educação, o Senhor Felipe Costa Camarão 
solicitando uma escola em tempo integral no município de Bom 
Lugar - MA.

Tal demanda ajudará a promover uma educação mais completa 
e de alta qualidade para os alunos, permitindo que eles passem mais 
tempo na escola e tenham mais tempo para se dedicar aos estudos. 
Além de fornecer uma gama de recursos, oportunidades educacionais 
e segurança alimentar para os alunos da região. Essa solicitação tem 
um papel importante na promoção da educação no município de Bom 
Lugar. Assim, solicitamos o atendimento ao nosso pleito.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 11 de abril de 2023. - RAFAEL LEITOA - 
Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1044 /2023

Senhora Presidente, 

Na forma em que dispõe o art.152 do Regimento Interno 
desta Casa, requeiro a V.Exa. que, após seja ouvida a Mesa, seja 
encaminhado expediente ao Exmo. Sr. Governador do Estado do 
Maranhão, o Sr. Carlos Brandão, para análise e encaminhamento do 
anteprojeto anexado que, por sua vez, versa sobre a criação no âmbito 
do Estado do Maranhão, do Programa Minha Primeira Empresa, que 
dispõe sobre o incentivo à implantação de novos negócios no Estado, 
proporcionando apoio e incentivo a empreendedores interessados em 
implantar sua primeira empresa.

Portanto, peço ao nobre Governador que atente para a nossa 
iniciativa, ao tempo em que ela mereça por parte de Vossa Excelência, 
a esperada acolhida.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de 
abril de 2023. - FRANCISCO NAGIB BUZAR DE OLIVEIRA - 
DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1045 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 

Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente indicação 
seja encaminhada ao PREFEITO DE SÃO JOSÉ DE RIBAMAR, O 
SR. JÚLIO CÉSAR DE SOUZA MATOS, NO SENTIDO DE QUE 
SEJA IMPLANTADO UM POSTO DE SALVA VIDAS COM TODOS 
OS EQUIPAMENTOS NECESSÁRIOS INCLUÍDO BINÓCULOS 
DE LONGO ALCANCE NAS PRAIAS DO ARAÇAGY, PRAIA DO 
MEIO E GUARAPIRANGA.

Pelo presente solicito a Vossa Excelência é necessário a instalação 
de posto de salva vidas, com propósito de atuar em defesa da segurança 
e bem estar da população, e que merecem dispor de uma infraestrutura 
adequada de trabalho.

Vale lembrar que além destes Posto, serem importantes para 
estrutura de apoio aos profissionais que ali trabalham, também servem 
como referência para quem procura informações de segurança ou 
socorro.

Ante o exposto, justifica-se a presente solicitação. 

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 12 de abril de 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1046 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao PREFEITO DE SÃO JOSÉ DE 
RIBAMAR, O SR. JÚLIO CÉSAR DE SOUZA MATOS, solicita 
colocação de bloquetes na travessa do campo do canto da ilha.

Pelo presente solicito a Vossa Excelência é necessário que seja 
realizada bloquetes na travessa do campo do canto da ilha, com o intuito 
de amenizar os problemas de acesso nesta região.

Ante o exposto, justifica-se a presente solicitação. 

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 12 de abril de 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1047 /2023

Senhor Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao PREFEITO DE SÃO JOSÉ DE 
RIBAMAR, O SR. JÚLIO CÉSAR DE SOUZA MATOS, solicita 
colocação de bloquetes rua do fluminense no bairro matinha

Pelo presente solicito a Vossa Excelência é necessário que 
seja realizada rua do fluminense no bairro matinha, com o intuito de 
amenizar os problemas de acesso nesta região.

Ante o exposto, justifica-se a presente solicitação. 

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 12 de abril de 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.
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INDICAÇÃO Nº 1048 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao PREFEITO DE SÃO JOSÉ DE 
RIBAMAR, O SR. JÚLIO CÉSAR DE SOUZA MATOS, SOLICITA 
PROVIDÊNCIAS SOBRE A CRIAÇÃO DE UM CENTRO DE 
CONVIVÊNCIA SOCIAL PARA IDOSOS NA REGIÃO DO PARQUE 
ARAÇAGY.

Pelo presente solicito a Vossa Excelência é necessário a criação de 
um centro de convivência social para idosos, para que sejam fornecidas 
atividades físicas, curso de corte e costura, atividades artísticas e 
cognitivas.

O Centro de Convivência do Idoso tem como foco o 
desenvolvimento de atividades que contribuam no processo de 
envelhecimento saudável, no desenvolvimento da autonomia e de 
sociabilidades, no fortalecimento dos vínculos familiares e do convívio 
comunitário e na prevenção de situações de risco social. Cabe ressaltar 
ainda que tem por finalidade a prevenção de agravos que possam 
provocar o rompimento de vínculos familiares e sociais da pessoa idosa.

Portanto, para se ter a proteção social, condições dignas de 
sobrevivência e assistência médica em níveis aceitáveis e eficientes, 
em um período em que as doenças se agravam, e há incertezas e 
inseguranças, faz-se necessário um atendimento especial aos idosos.

Ante o exposto, justifica-se a presente solicitação. 

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 12 de abril de 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1049/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) de Açailândia - Aluísio Silva 
Sousa,  solicitando a adoção de medidas em intensificar a ronda 
escolar seja ostensiva em toda rede de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 12 de abril de 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1050/2023

Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao  Excelentíssimo(a) Prefeito(a) de 
Afonso Cunha - Arquimedes Barcelar, solicitando a adoção de 
medidas em intensificar a ronda escolar seja ostensiva em toda rede 
de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 12 de abril de 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1051/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) de Água 
Doce do Maranhão, Thalita e Silva Carvalho Dias, solicitando a 
adoção de medidas em intensificar a ronda escolar seja ostensiva 
em toda rede de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1052/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
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Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo Prefeito de Alcântara 
Nivaldo Araujo de Jesus, solicitando a adoção de medidas em 
intensificar a ronda escolar seja ostensiva em toda rede de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1053/2023

Senhor Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo Prefeito de Aldeias 
Altas - Kedson Araújo Lima, solicitando a adoção de medidas em 
intensificar a ronda escolar seja ostensiva em toda rede de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1054/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo Prefeito de Altamira 
do Maranhão - ILEILDA MORAIS DA SILVA CUTRIM, 
solicitando a adoção de medidas em intensificar a ronda escolar seja 
ostensiva em toda rede de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 

e segurança escolar. 
Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 

a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1055/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) de 
Alto Alegre do Maranhão - NILSILENE SANTANA RIBEIRO 
ALMEIDA, solicitando a adoção de medidas em intensificar a 
ronda escolar seja ostensiva em toda rede de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1056/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) Alto 
Alegre do Pindaré - FRANCISCO DANTAS RIBEIRO FILHO, 
solicitando a adoção de medidas em intensificar a ronda escolar seja 
ostensiva em toda rede de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
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transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1057/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) Alto 
Parnaíba - Itamar Nunes Vieira, solicitando a adoção de medidas 
em intensificar a ronda escolar seja ostensiva em toda rede de 
ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1058/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) Amapá 
do Maranhão - Nelene da Costa Gomes, solicitando a adoção de 
medidas em intensificar a ronda escolar seja ostensiva em toda rede 
de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 

munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1059/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) 
Amarante do Maranhão - Vanderly Gomes Miranda, solicitando 
a adoção de medidas em intensificar a ronda escolar seja ostensiva 
em toda rede de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1060/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) 
Anajatuba, Helder Lopes Aragão, solicitando a adoção de medidas 
em intensificar a ronda escolar seja ostensiva em toda rede de 
ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual
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NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 

SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1061/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente indicação 
seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) Anapurus, 
VANDERLY DE SOUSA DO NASCIMENTO MONTELES, 
solicitando a adoção de medidas em intensificar a ronda escolar seja 
ostensiva em toda rede de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1062/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) Apicum-
Açu, JOSÉ DE RIBAMAR RIBEIRO, solicitando a adoção de 
medidas em intensificar a ronda escolar seja ostensiva em toda rede 
de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1063/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente indicação 
seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) Araguanã, Flávio 
Amorim Muniz, solicitando a adoção de medidas em intensificar a 
ronda escolar seja ostensiva em toda rede de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1064/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente indicação 
seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) Araioses, Luciana 
Marão Felix, solicitando a adoção de medidas em intensificar a 
ronda escolar seja ostensiva em toda rede de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1065/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
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indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) Arame, 
Pedro Fernandes Ribeiro, solicitando a adoção de medidas em 
intensificar a ronda escolar seja ostensiva em toda rede de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1066/2023

Senhor Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) 
Arari, Rui Fernandes Filho, solicitando a adoção de medidas em 
intensificar a ronda escolar seja ostensiva em toda rede de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1067/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente 
indicação seja encaminhada ao Excelentíssimo(a) Prefeito(a) Axixá, 
MARIA SONIA OLIVEIRA CAMPOS, solicitando a adoção de 
medidas em intensificar a ronda escolar seja ostensiva em toda rede 
de ensino.

A presente indicação se faz necessário devido os grandes 
números de pedidos dos munícipes, na qual trata da proteção preventiva 
e segurança escolar. 

Vale dizer que a ronda escolar é extremamente importante para 
a comunidade escolar, onde ajuda a enfrentar e reduzir os índices de 
violência nestes locais e também ajuda a manter os jovens distantes de 
pessoas que venham a induzi-los a pratica de atos ilícitos e que causam 
transtornos a toda a sociedade.

Neste sentido, a intensificação a ronda escolar mais ostensiva 
trará maior tranquilidade a toda comunidade escolar, principalmente nos 
horários de entrada e saída, sendo, portanto, um instrumento preventivo 
que irá proporcionar segurança no cotidiano escolar, e também para os 
munícipes que moram nas proximidades das instituições escolares.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 12 de abril 
de 2023 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 1068 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos que dispõe o Regimento Interno deste poder, 
requeiro a V. Exa. que seja encaminhado expediente aos Exmos 
Senhores  CARLOS BRANDÃO, GOVERNO DO ESTADO DO 
MARANHÃO, MAURÍCIO MARTINS, SECRETÁRIO DE 
ESTADO DA SEGURANÇA PÚBLICA E CORONEL EMERSON 
BEZERRA, COMANDANTE GERAL DA POLÍCIA MILITAR 
DO MARANHÃO, solicitando a criação de uma  Companhia de 
Polícia Militar de Turismo da Chapada das Mesas, com sede na cidade 
de Carolina/MA e abrangência por todo Parque Nacional da Chapada 
das Mesas, composto pelos municípios: Imperatriz, Tasso Fragoso, 
Estreito, Carolina, Riachão, Balsas, Formosa da Serra Negra, Fortaleza 
dos Nogueiras, Itinga do Maranhão, Campestre, Alto Parnaíba, 
Açailândia. 

Com cerda 160 mil hectares e abrangendo 12 cidades 
Maranhenses, o Parque Nacional da Chapada das Mesas é destino 
de turistas nacionais e internacionais atraídos pelas belezas naturais, 
rotas de aventuras e entre outros atrativos. Com o objetivo de proteger, 
fomentar e fortalecer o turismo dessa região é que apresentamos a 
presente proposição. 

Plenário Deputado “Nagib Haickel” do Palácio “Manuel 
Beckman” em São Luís, 12 de abril de 2023. - Rildo Amaral - 
deputado estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

Ata da Vigésima Primeira Sessão Ordinária da Primeira Sessão 
Legislativa da Vigésima Legislatura da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão, realizada em doze de abril de dois mil e vinte três.

Presidente, Deputada Iracema Vale.
Primeiro Secretário, Deputado Antônio Pereira.
Segundo Secretário, Senhor Deputado Roberto Costa.

Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 
Deputados (as): Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, 
Antônio Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia 
Coutinho, Cláudio Cunha, Daniella, Davi Brandão, Doutor Yglésio, 
Doutora Vivianne, Edna Silva, Eric Costa, Fabiana Vilar, Fernando 
Braide, Florêncio Neto, Francisco Nagib, Glalbert Cutrim, Guilherme 
Paz, Hemetério Weba, Iracema Vale, Janaína Ramos, Júlio Mendonça, 
Júnior Cascaria, Júnior Franca, Juscelino Marreca, Leandro Bello, Mical 
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Damasceno, Neto Evangelista, Osmar Filho, Pará Figueiredo, Rafael 
Leitoa, Ricardo Arruda, Ricardo Rios, Rildo Amaral, Roberto Costa, 
Rodrigo Lago, Solange Almeida, Wellington do Curso e Zé Inácio. O 
Presidente, em nome do povo e invocando proteção de Deus, declarou 
aberta a Sessão, determinando a leitura do texto bíblico e da Ata da 
sessão anterior, que foi aprovada, e do Expediente, que foi encaminhado 
à publicação. No horário do Pequeno Expediente, ocuparam a tribuna os 
Deputados (as): Zé Inácio, Carlos Lula,  Rafael Leitoa, Wellington do 
Curso, Leandro Bello, Doutor Yglésio, Rildo Amaral, Júlio Mendonça 
e Davi Brandão. Esgotado o tempo regimental destinado a este turno 
dos trabalhos, a Presidente iniciou a Ordem do Dia, anunciando a 
discussão e votação em único turno da Medida Provisória n° 401/2023 
(Mensagem nº 029/2023) de autoria do Poder Executivo, que altera o 
artigo 4° da Lei n° 11.206, de 11 de fevereiro de 2020 e da Medida 
Provisória n° 402/2023 (Mensagem nº 030/2023) de autoria do Poder 
Executivo, que altera a estrutura administrativa do Poder Executivo, 
dispondo sobre a Casa Civil, a Secretaria de Estado da Comunicação 
Social, a Secretaria Geral da Governadoria do Estado e a Secretaria de 
Estado de Monitoramento de Ações Governamentais. Com pareceres 
favoráveis da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania (CCJC), 
estas medidas provisórias foram aprovadas, com as abstenções dos 
Deputado Fernando Braide e Welingonton do Curso e encaminhadas à 
sanção governamental. Em segundo turno de prioridade, foi aprovado 
e encaminhado à sanção governamental o Projeto de Lei n° 068/2023 
(Mensagem nº 027/2023), de autoria do Poder Executivo, que altera a 
Lei nº 11.619, de 09 de dezembro de 2021, que dispõe sobre a criação 
do grupo ocupacional de apoio à Administração fazendária, no âmbito 
do plano geral de carreiras e cargos dos servidores da Administração 
direta, autárquica e fundacional do Poder Executivo estadual - PGCE, 
com pareceres favoráveis da CCJC e da Comissãode Administração, 
Seguridade Social e Relação do Trabalho. Com parecer favorável da 
CCJC, foi aprovado em primeiro turno, tramitação ordinária, o Projeto 
de Lei n° 036/2023 de autoria da Deputada Fabiana Villar, que institui 
a Semana da Mulher Rural, no âmbito do Estado do Maranhão. Na 
sequência, foram aprovados: Requerimento n° 116/2023, de autoria 
da Deputada Edna Silva, solicita que seja realizada uma visita dos 
parlamentares em caráter de apoio à cidade de Buriticupu, que está sendo 
assolada por voçorocas gigantescas; Requerimento n° 126/2023 de 
autoria do Deputado Wellington do Curso, com o apoio integral de todos 
os Deputados, solicita que seja enviada Mensagem de Congratulação 
ao Coronel Emerson Bezerra, parabenizando-o pela recondução ao 
cargo de Comandante da Polícia Militar do Maranhão; Requerimento 
n° 127/2023 de mesma autoria, solicitando que seja agendada para o 
dia 04 de maio de 2023 Sessão Solene em homenagem aos 30 anos da 
Academia de Polícia Militar Gonçalves Dias (APMGD); Requerimento 
n° 130/2023 de autoria do Deputado Carlos Lula, solicita que seja 
enviada Mensagem de Congratulação ao Hospital de Traumatologia e 
Ortopedia do Maranhão – HTO do Municipio de São Luís, em nome 
do seu Diretor por receber o selo UTI Eficiente, estando entre as 
melhores UTIs do Brasil e Requerimento n° 131/2023 de autoria do 
Deputado Guilherme Paz, solicita que que seja enviada mensagem de 
congratulação ao Senhor Akiciano da Costa Vale, parabenizando-o por 
haver sido convocado para assumir a Gerência Executiva do Instituto 
Nacional do Seguro Social em São Luis, importante órgão do Ministério 
da Previdência Social. Sujeitos à deliberação da Mesa, foram deferidos 
os Requerimentos nos 121/2023 de autoria do Deputado Wellington 
do Curso, solicita que sejam retirados de tramitação e arquivados os 
Projetos de Lei nos 137 e 138/2023, de sua autoria e o Requerimento 
n° 125/2023 do mesmo autor, solicita que seja enviada Mensagem de 
Pesar aos familiares, pelo falecimento do Senhor Kedson dos Santos 
Oliveira, externando o mais profundo sentimento de pesar. No primeiro 
horário do Grande Expediente, não houve orador inscrito. Devido a 
acordo das Lideranças, não houve indicação de deputados para falar 
no tempo dos Partidos ou Blocos. Nos termos do  Regimento Interno, a 
Presidente determinou a inclusão na Ordem do Dia da próxima Sessão 
Ordinária, as seguintes proposições: Projeto de Lei n° 062/2023 de 
autoria do Poder Executivo, e os Requerimentos nos: 133 e 134/2023 

de autoria do Deputado Doutor Yglésio. Nada mais havendo a tratar, a 
sessão foi encerrada e lavrada a presente Ata, que lida e aprovada será 
devidamente assinada. Plenário Deputado Nagib Haickel, do Palácio 
Manuel Beckman, em doze de abril de dois mil e vinte três. Deputada 
Iracema Vale – Presidente, Deputado Antônio Pereira - Primeiro 
Secretário, Deputado Roberto Costa - Segundo Secretário

R E S E N H A

RESENHA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO 
DE ASSUNTOS ECONÔMICOS, REALIZADA AOS TREZES 
DIAS DO MÊS DE ABRIL DO ANO DE 2023, ÀS OITO HORAS 
E TRINTA MINUTOS, NA SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO 
“LÉO FRANKLIN” DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO.

PRESENTES OS SENHORES DEPUTADOS:  
FRANCISCO NAGIB – Presidente
CLAUDIA COUTINHO – Vice-Presidente
JÚLIO MENDONÇA                           
FERNANDO BRAIDE
FLORÊNCIO NETO    
                                                                                                
PAUTA DA REUNIÃO:
PARECER Nº 002/2023 – Emitido ao Projeto de Lei nº 

032/2023, que Regulamenta, no âmbito estadual, o art. 3º, § 1º, III, 
da Lei Federal nº 13.874, de 20 de setembro de 2019, para classificar 
atividades de baixo risco.  

AUTORIA: Deputado FERNANDO BRAIDE 
RELATORIA: Deputado FLORÊNCIO NETO
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, nos termos do 

Voto do Relator. 
             
PARECER Nº 004/2023 – Emitido ao Projeto de Lei nº 

033/2023, que Altera a Lei nº 10.327, de 28 de setembro de 2015, 
que Dispõe sobre o Programa de Compra da Agricultura Familiar-
PROCAF no Estado do Maranhão. 

AUTORIA: Deputado JÚLIO MENDONÇA
RELATORIA: Deputado FERNANDO BRAIDE
DECISÃO: APROVADO por unanimidade, nos termos do 

Voto do Relator.                          
SALA DAS COMISSÕES DEPUTADO “LÉO FRANKLIN” 

DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO, em 14 de abril de 2023. Silvana Almeida - Secretária 
de Comissão

ADITIVO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO MARANHÃO

RESENHA DO TERCEIRO TERMO ADITIVO AO 
CONTRATO N.º 043/2021. PARTES: ASSEMBLEIA LEGISLATIVA 
DO ESTADO DO MARANHÃO e EMPRESA CAP PROTENSÃO E 
CONSTRUÇÕES LTDA. CLÁSULA PRIMEIRA- DA VIGÊNCIA 
CONTRATUAL: Fica prorrogado em 240 (duzentos e quarenta) 
dias o prazo de vigência do presente contrato, com início em 09 de 
abril de 2023 e término em 05 de dezembro de 2023. CLÁUSULA 
SEGUNDA- DA EXECUÇÃO CONTRATUAL: Fica prorrogado 
em 240 (duzentos e quarenta) dias o prazo de execução do presente 
contrato contados a partir de 22 de dezembro de 2022 (conforme  
Cláusula Primeira do 2º Termo Aditivo ao Contrato n.º 043/2021), 
finalizando em 20 de agosto de 2023. CLÁUSULA TERCEIRA- 
DO REAJUSTE DE PREÇO: Em decorrência dos efeitos trazidos 
pela variação do Índice Nacional de Custo de Construção de Mercado 
(INCC-DI- total-média-geral), assegurado na Cláusula Décima Sétima 
do Contrato n.º 043/2021, fica reajustado no valor de R$ 78.231,04 
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(setenta e oito mil, duzentos e trinta e um  reais e quatro centavos) 
equivalente ao percentual de 3,70 (três  vírgula setenta por cento) do 
valor total do contrato. CLÁUSULA QUARTA- DO ACRÉSCIMO 
CONTRATUAL: PARÁGRAFO PRIMEIRO: Ficam incluídos os 
itens relacionados na planilha de fls. 76 a 87, do processo administrativo 
n.º 3160/2022-ALEMA. PARÁGRAFO SEGUNDO: Em decorrência 
da inclusão dos itens acima elencados, será acrescido o valor de R$ 
98.587,31 (noventa e oito mil, quinhentos e oitenta e sete reais e trinta 
e um centavos), equivalente a 4,66% (quatro vírgula sessenta e seis por 
cento) do valor do contrato, conforme memória de cálculos e planilha 
de acréscimo acostas às fls. 106 a 153, do processo administrativo n.º 
3160/2022-ALEMA.

 CLÁUSULA QUINTA- DA SUPRESSÃO CONTRATUAL: 
PARÁGRAFO PRIMEIRO: Ficam suprimidos os itens relacionados 
na planilha de fls. 224 a 243, do processo administrativo n.º 
3160/2022-ALEMA. PARÁGRAFO SEGUNDO: Em decorrência da 
supressão dos itens acima mencionados, será reduzido a quantia de R$ 
270.265,34 (duzentos e setenta mil, duzentos e sessenta e cinco reais e 
trinta e quatro centavos), equivalente a 12,77% (doze vírgula setenta e 
sete por cento) do valor contratual. BASE LEGAL:   art. 40; art. 55, 
inc. II; art.57 inc. II e §1º; art.65 inc. I, alínea “b” e §1º e §2º.  Processo 
Administrativo nº 3160/2022-AL. DATA DA ASSINATURA: 
04/04/2023. ASSINATURAS:  CONTRATANTE - Assembleia 
Legislativa do Maranhão – Deputada Iracema Vale -Presidente da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão. CONTRATADA 
- EMPRESA CAP PROTENSÃO E CONSTRUÇÕES LTDA. CNPJ 
nº 09.624.532/0001-74, representada neste ato por Edmundo Augusto 
Calheiros e Mario Araújo Calheiros. São Luís–MA, 12 de abril de 
2023.  BIVAR GEORGE JANSEN BATISTA - Procurador-Geral 
da Assembleia Legislativa 

DIRETORIA DE RECURSOS HUMANOS
RESENHA DE EXPEDIENTE MESA DIRETORA
RESOLUÇÃO ADMINISTRATIVA

Nº 644/2023, de 13 de abril de 2023 e tendo em vista o que 
consta do Processo nº 2006/2023-AL, exonerando, a pedido, ANDRE 
MAURICIO DAMASCENO FERREIRA, do Cargo em Comissão 
Símbolo Isolado-1 de Subdiretor de Manutenção e Serviços, do Quadro 
de Pessoal deste Poder, a partir do dia 10 de abril do ano em curso.

Nº 645/2023, de 13 de abril de 2023 e tendo em vista o que 
consta do Processo nº 2071/2023-AL, exonerando, a pedido, LUIS 
GONZAGA NASCIMENTO NETO, do Cargo em Comissão Símbolo 
DAI-4 de Auxiliar Técnico, do Quadro de Pessoal deste Poder, a partir 
do dia 12 de abril do ano em curso.

Nº 646/2023, de 13 de abril de 2023, exonerando JOANES 
FERREIRA DOS SANTOS FRANÇA, do Cargo em Comissão 
Símbolo DAI-4 de Assessor de Logística e Transporte, do Quadro de 
Pessoal deste Poder, a partir do dia 1º de abril do ano em curso.

Nº 647/2023, de 13 de abril de 2023, nomeando LUIS 
FERNANDO NERI DE AGUIAR, para o Cargo em Comissão 
Símbolo DAI-4 de Assessor de Logística e Transporte, do Quadro de 
Pessoal deste Poder, a partir do dia 1º de abril do ano em curso.

Nº 648/2023, de 14 de abril de 2023, nomeando THIAGO DE 
AZEVEDO SILVA, para o Cargo em Comissão Símbolo Isolado-1 de 
Assessor Especial Técnico, do Quadro de Pessoal deste Poder, a partir 
do dia 1º de abril do ano em curso.

Nº 649/2023, de 14 de abril de 2023, nomeando MARIA 
JOANA SERRÃO PEREIRA e FRANCISCO DA SILVA SANTOS, 

para o Cargo em Comissão, Símbolo DANS-1 de Assessor Parlamentar; 
CARLOS MARCIO CUTRIM DA COSTA, para o Cargo em 
Comissão, Símbolo DGA de Assessor Legislativo Adjunto e SERGIO 
EDUARDO DE MATOS CHAVES, para o Cargo em Comissão, 
Símbolo DAI-4 de Auxiliar Técnico, do Quadro de Pessoal deste Poder, 
a partir do dia 1º de abril do ano em curso.

P O R T A R I A   Nº 496/2023
 
A PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 

ESTADO DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais, e tendo 
em vista o que consta do Processo nº 1698/2023 – AL.

R E S O L V E:

 CONCEDER os benefícios de Auxílio-Alimentação e 
Vale Transporte da servidora MARIA THEREZA GOMES DE 
FIGUEIREDO SOARES, matrícula nº 1630680, que foram suspensos 
pelo período de afastamento para realização de curso de Doutorado, 
devendo ser considerada a partir do dia 01 de abril do ano em curso.

DÊ-SE CIÊNCIA, PUBLIQUE-SE E CUMPRA-SE.

GABINETE DA PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, em São Luís, 12 de 
abril de 2023. Deputada IRACEMA VALE - Presidente

FLÁVIO FREIRE
Núcleo de Suporte de Plenário 

VITTOR CUBA
Núcleo de Diário Legislativo

BRÁULIO MARTINS
Diretoria Geral da Mesa

JACQUELINE BARROS HELUY
Diretoria de Comunicação

RICARDO BARBOSA
Diretor Geral

IRACEMA VALE
Presidente


